« Ressources bénévoles en soins spirituels : Enjeux et défis »

Rapport des I.S.S. avec le spirituel

Avec Jean-Marc Barreau, professeur, Institut d'études religieuses et Richard Depairon, intervenant en soins spirituels (I.S.S.), milieux hospitaliers Grand Montréal

Jeudi 2 mai 2024, 16:00 - 18:00 (HNE)

Cliquer ici ▶

LIEN TEAM

La fonction d'ISS se distingue des autres professions notamment par sa propension à croiser des champs heuristiques et professionnels qui sont à la fois variés et spécifiques. Nommons la dialectique usuelle qui existe entre intervention spirituelle et accompagnement spirituel. Citons le vis-à-vis notable qui se dessine entre sa spécificité comme professionnel en intervention spirituelle et la dimension profondément interdisciplinaire voire transdisciplinaire que représentent le monde de l'intervention et celui plus encore de la spiritualité. Retenons enfin la place des rituels qui pourraient être considérés tel un marqueur typique de l'a.temporalité de la matière qu'il traite. Dans cette richesse, mais aussi inévitablement complexité, un ultime paradoxe semble s'imposer, il concerne la sémantique-même « du spirituel ». Paradoxe que la communauté des bénévoles incarne et reflète particulièrement : Comment les ISS peuvent-ils répondre à ce vis-à-vis délicat ?

C'est à la lumière de ce tableau que la présente conférence questionnera le rapport de l'ISS à l'égard de la gratuité : Gratuité dans sa profession ? Gratuité dans son rapport aux bénévoles qu'il est amené à croiser voire plus à « coacher ».

Les objectifs visés sont donc :

- Mentionner la richesse mais aussi la complexité de la fonction d'ISS ;
- Préciser la notion-même de spirituel;
- Évoquer le rapport de l'ISS à la spiritualité ;
- Souligner les lieux où la spiritualité croise le fer avec l'ISS;
- Développer le rapport présent et futur de l'ISS avec « ses » bénévoles ;

Sur le plan méthodologique, l'approche se veut phénoménologique. À savoir qu'à partir de l'expérience « terrain » de M. Richard Depairon, nous analyserons ce rapport dynamique et subjectif de l'ISS avec la gratuité inaugurée par le spirituel et incarnée par « le bénévole ».

Source:

Professeur Jean-Marc Barreau jean.marc.barreau@umontreal.ca